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Assinatura foi feita pelo governador do Amazonas em exercício, Tadeu de Souza, durante lançamento de Constituição em Nheengatu. 

Governo sanciona lei que protege 
línguas indígenas no Amazonas
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Dois transplantes acon-
teceram na quarta-feira

O Governo do Ama-
zonas realizou, 
na quarta-feira 
(19/07), mais duas 

cirurgias de transplante re-
nal na rede pública de saúde 
do Estado, por meio do 
Sistema Único de Saúde 
(SUS). Os dois procedimen-
tos ocorreram no Hospital 
e Pronto-Socorro Delphina 
Aziz, no bairro Colônia Terra 
Nova, zona Norte de Ma-
naus. Os transplantes são 
decorrentes de doações 
entre mães e filhos.

Depois de mais de três 
horas e meia de cirurgia, 
a industriÁria Micilene de 
Lima, 46, recebeu o rim 
doado pelo filho dela, Mar-
celo Lima, 30. “Foi uma 
declaração de amor muito 
grande. Perguntei se ele 
tinha certeza e ele disse 
que sempre quis ser meu 
doador”, afirmou.

Micilene começou a fazer 
hemodiálise depois de ad-
quirir sequelas da Covid-19, 
em junho de 2020. Durante 
três anos, a sua rotina con-
sistia em passar pelo pro-
cedimento de diálise três 
vezes por semana. “Para 
mim é um renascimento. 
Não é fácil ficar três horas 
em uma máquina, muitas 
pessoas passam mal, é com-
plicado”, acrescentou.

Morador da cidade de 
Tefé, o filho de Micilene 
lembrou que a família bus-
cava o transplante fora do 
estado durante esse perío-
do e agora, com a realização 
da cirurgia no Amazonas, a 
realidade mudou. “Isso está 
sendo perfeito, uma coisa 
que a gente não achava 
que ia acontecer nunca, né? 
Passaram governos e go-
vernos e nunca aconteceu. 

Margarida Andrade doou parte dos rins para o próprio filho
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Fei alinha políticas indigenistas no AM
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20 tribos são atendi-
das na região

A Fundação Estadual do 
Índio (FEI), realizou, na 
quarta-feira (19/07), uma 
reunião com 20 lideranças 
indígenas Munduruku da 
região de Coatá-Laranjal 
(TICL), situada no municí-
pio de Borba (a 149 quilô-
metros de Manaus), para 
alinhar demandas perti-
nentes das aldeias e es-
clarecer dúvidas e assuntos 
não debatidos.

Na ocasião, estiveram 
participando o diretor-
-presidente, Sinésio Tro-
vão e o diretor-adminis-
trativo, Vanderlei Alvino, 
juntamente com o coorde-
nador regional de Manaus 
da Fundação Nacional dos 
Povos Indígenas (Funai), 
Emilson Frota de Lima.

O objetivo da reunião foi 
apresentar o papel e os 
projetos que a fundação 
realiza no Estado e também 
articular novas propostas 
de atuação com as comu-
nidades e principalmente 

COATÁ-LARANJAL ‘APAGÃO’

WhatsApp sai do ar por 
cerca de uma hora

O aplicativo de mensagens 
WhatsApp apresentou insta-
bilidade no fim da tarde desta 
quarta-feira (19). Imediata-
mente após a interrupção 
no envio das mensagens, por 
volta das 17h, vários usuários 
começaram a relatar o ocor-
rido no Twitter e também em 
outras plataformas.

O site downdetector, que 
monitora queda de serviços 
em sistemas diversos, como 
telefonia, bancário e em re-
des sociais, recebeu mais 
de 2,3 mil notificações de 
instabilidade no WhatsApp 
às 17h05. O pico de noti-
ficações ocorreu às 17h22. 
Nesse momento, foram 53,6 
mil notificações.

O WhatsApp usou seu perfil 
oficial no Twitter para levar 
satisfações aos usuários du-
rante a queda do serviço. 
“Estamos trabalhando rapi-
damente para resolver os 
problemas de conectividade 
com o WhatsApp e atualiza-

ações que possam fortale-
cer a agricultura familiar da 
região do Coatá-Laranjal.

Durante o encontro, o 
diretor-presidente, Sinésio 
Trovão reforçou a impor-
tância de criar um vínculo 
mais próximo às comuni-

Aplicativo caiu no Brasil na quarta

dades indígenas de todo  
o Amazonas.

“Nosso compromisso 
é garantir a integridade 
dos nossos parentes. E o 
Governo do Estado não 
tem medido esforços para 
atender e dar continuida-

remos vocês o mais breve 
possível”. Usuários de várias 
partes do mundo, como Mé-
xico, Suécia e Paquistão, tam-
bém acusaram o problema.

Perto das 18h, a platafor-
ma de mensagens voltou a 
funcionar. “E estamos de vol-
ta, feliz bate-papo!”, postou 
a conta oficial 20 minutos 
após a primeira mensagem. 
O WhatsApp não expli-
cou, no entanto, o motivo  
da instabilidade.

Governo do Amazonas comemora 
sucesso de transplantes renais

E agora está acontecendo. 
Vai salvar muitas vidas”, 
acrescentou Marcelo.

O médico Marcelo Perosa 
coordenou a cirurgia e ex-
plicou que o procedimen-
to foi realizado com uma 
equipe multidisciplinar. A 
cirurgia começou pelo do-
ador e na sequência já foi 
colocado o receptor em 
sala para as duas cirurgias 

correrem em paralelo. A 
equipe é composta por mais 
de 15 profissionais.

“A cirurgia ocorreu muito 
bem, sem intercorrências. 
O rim ficou com um ótimo 
aspecto e já saiu urinando, 
o que é um ótimo sinal. 
Assim que colocou o rim 
ele já começou a ter diurese 
e isso é um bom sinal de 
uma função inicial. Espe-

ramos que esse paciente 
vá se recuperar rapidamen-
te”, afirmou Marcelo que 
também é coordenador 
cirúrgico do Hepato do 
projeto Transplante Sem  
Fronteiras (TSF).

 Segunda cirurgia
A segunda cirurgia desta 

quarta-feira ocorreu por 
meio da doação do rim da 

servidora pública Margari-
da Andrade, 50, moradora 
do município de Itapiran-
ga (a 227 quilômetros de 
Manaus), para o filho dela, 
Luiz Henrique, 30. “Mais 
uma vez eu estou dando 
a vida para o meu filho. E 
se for preciso eu faço de 
novo. Eu sou mãe e não 
tem melhor prova de amor”,  
pontuou Margarida.

des nas ações de políticas 
públicas do nosso Estado 
para melhorar a qualidade 
de vida dos povos tradi-
cionais, por isso reunimos 
com os nossos parentes 
Munduruku e Saterê”, des-
tacou Trovão.

Trovão também falou so-
bre a articulação que a FEI 
realiza com as outras secre-
tarias do Estado para bene-
ficiar a população indígena 
amazonense e fortalecer o 
etnodesenvolvimento.

 “É muito importante essa 
ação que a gente está reali-
zando com o diretor-presi-
dente da FEI, Sinésio trovão 
e o diretor-administrativo, 
Vanderlei Alvino, pois é 
através desse diálogo que 
podemos falar sobre as 
nossas necessidades e es-
treitar nossa relação com 
os indígenas da base”, disse 
o coordenador da União 
dos Povos Indígenas Mun-
duruku e Saterê (UPIMS), 
Gelcimar Freire.

Fei alinha melhorias para 
indígenas do Coatá-laranjal
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Whats App fica fora do ar 
por quase uma hora

‘BUGOU’
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Luiz disse que está muito 
feliz por estar realizando 
um sonho depois de tan-
tas noites de oração, dias 
em que passou mal e até 
pensou em desistir. “É pela 
minha família que estou 
lutando. Agradeço toda a 
equipe médica do Delphi-
na, do Estado, governador 
e toda a equipe que se 
esforçou para implantar 
o transplante aqui para o 
nosso estado porque isso 
aqui ajuda muito”, des-
tacou. A cirurgia de Luiz 
durou cerca de três horas 
e também foi concluída 
com sucesso.

Procedimento cirúrgico
No início do mês de ju-

lho o Amazonas realizou a 
primeira cirurgia de trans-
plante renal na rede pública 
de saúde do Estado. Com 
as duas cirurgias de hoje, o 
número de procedimentos 
chega a três. O transplante 
renal é um tratamento para 
pacientes com diagnóstico 
de insuficiência renal crô-
nica, estando o doente em 
diálise ou mesmo em fase 
pré-dialítica.

Cerca de 300 pessoas 
entre possíveis doadores 
e receptores passaram por 
processo de avaliação na 
unidade. O atendimento 
iniciou por pessoas que 
já realizaram os procedi-
mentos em outros estados, 
que antes eram acompa-
nhados por outra unidade 
de saúde. Em abril deste 
ano, a unidade passou a 
atender para pré-trans-
plantes, com consultas via  
complexo regulador.

O Amazonas tem cerca 
de mil pacientes em di-
álise e cerca de 700 pa-
cientes inscritos em ou-
tros estados que, a partir 
de agora, poderão realizar 
os procedimentos no seu  
próprio estado.

DIVULGAÇÃO
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Em meio às expectativas 
sobre os juros no Brasil e 
no exterior, o dólar caiu 
para abaixo de R$ 4,80 e 
voltou a aproximar-se da 
mínima do ano. O otimismo 
não se manifestou na bolsa 
de valores, que caiu pelo 
segundo dia seguido.

Destaque De olho

O dólar comercial en-
cerrou esta quarta-feira 
(19) vendido a R$ 4,786, 
com queda de R$ 0,023 
(-0,48%). A cotação iniciou 
o dia em leve alta, mas 
inverteu o movimento e 
passou a cair após a abertu-
ra do mercado norte-ame-

ricano, até fechar próxima 
da mínima do dia.

Em queda após três dias 
seguidos de alta, a moeda 
norte-americana aproxi-
ma-se da menor cotação 
do ano. Isso é bom para 
quem deseja investir agora 
ou viajar para o exterior.

DIVULGAÇÃO

O canteiro de mais uma 
obra da Prefeitura de Ma-
naus, nas avenidas Isaías 
Vieiralves e Olívia de Mene-
zes Vieiralves, entre as zonas 
Leste e Norte, segue a todo 
vapor. A ciclovia do futuro 
parque Amazonino Mendes 
recebe serviços de monta-

gem de meio-fio, lona e telas 
de aço, concretagem do piso 
e finalização de plantio de 
grama. O projeto arquitetô-
nico do parque é do Instituto 
Municipal de Planejamento 
Urbano (Implurb).

A ciclovia, a faixa verde 
arborizada e a pista de ca-

minhada são um conjunto no 
complexo, que vai percorrer 
todos os equipamentos do 
novo espaço público cons-
truído na gestão do prefeito 
David Almeida, percorrendo 
desde a estrutura urbana até 
o residencial, ligando mobili-
ários de ponta a ponta.

Editorial

É um tanto indelicado di-
zer logo de início, mas nossa 
força de trabalho enfrenta 
atualmente uma situação 
de exaustão iminente ou 
até mesmo esgotamento 
clínico. Há uma tendência 
no mercado em culpar a 
pandemia e o trabalho re-
moto compulsório por essa 
condição, porém os dados 
indicam outra realidade.

Em agosto de 2021, a 
empresa de pesquisas de 
mercado Ipsos conduziu 

uma pesquisa para o Fó-
rum Econômico Mundial, 
entrevistando 12.500 tra-
balhadores em 29 países. 
Essa pesquisa foi uma das 
primeiras a corroborar, com 
números concretos, o que 
já era evidente:

A pandemia desafiou 
muitas previsões negati-
vas em relação aos efeitos 
do trabalho remoto. Espe-
cialistas alertavam sobre 
a falta de interação so-
cial, menor produtividade 

e exaustão. Entretanto, as 
pesquisas revelaram que 
os profissionais em home 
office se sentiam mais pro-
dutivos com horários fle-
xíveis, e muitos afirmaram 
que as empresas deveriam 
permitir essa flexibilidade.

Apesar disso, as empre-
sas não demonstram en-
tusiasmo com essa ideia, 
alegando preocupação 
com a ressaca do teletra-
balho, embora suas razões 
possam ser diferentes do 

que afirmam.
Uma das consequências 

da transição para o trabalho 
remoto foi o aumento do 
número de reuniões para 
compensar a falta de inte-
gração social. No entanto, 
muitas dessas videochama-
das intermináveis acabaram 
esgotando a energia emo-
cional e cognitiva dos en-
volvidos, devido ao manejo 
ineficiente da experiência 
digital de colaboração.

Hoje, a força de trabalho 

está cansada. Nos EUA, até 
61% dos profissionais ad-
mitem sentir esgotamento 
durante o trabalho, e aque-
les que se sentem tensos 
ou estressados durante a 
jornada têm três vezes mais 
probabilidade de buscar 
emprego em outro lugar.

Ignorar o bem-estar dos 
funcionários pode levar a 
uma queda iminente de 
produtividade devido ao 
esgotamento individual e 
altas taxas de rotatividade.

Burnout

Crueldade humana com os animais
Rotineiramente somos 

agredidos com notícias de 
envenenamento proposital 
de animais de estimação, 
atropelamentos evitáveis, 
abandonos de animais por 
pessoas que saem de férias, 
além dos que “trabalharam” 
a vida toda dando amor e 
carinho para a família inteira 
e que agora estão velhos e 
são descartados porque já 
não servem mais. Péssimos 
ensinamentos que os adultos 
passam para as crianças, que 
formarão o futuro do país.

No mundo, os animais são 
utilizados para a alimenta-
ção, entretenimento, rituais 
religiosos, tráfico, tração em 
trabalhos pesados, caças 
esportivas e para utilização 
de pele, mas é no entre-
tenimento que a crueldade 
fica mais visível ao público, 
quando o homem explora a 
beleza e os aspectos curiosos 
dos animais, confinando-os 
em zoológicos para o deleite  
das pessoas.

Se observarmos bem, os 
animais dos zôos são tristes 
e deprimidos. As crianças - 
bem mais sensíveis - em ge-
ral sentem pena dos animais. 
Afastados dos seus ambientes 
naturais, os bichos não enten-
dem por que estão presos, e o 
mesmo raciocínio serve para 
os criadores de pássaros em 
gaiolas e viveiros, que não 

conseguem perceber ser im-
possível aprisionar a beleza, 
a arte, o canto.

No circo os animais traba-
lham por medo, obedecendo 
ao domador. O que acontece 
com os animais nos bastidores 
supera qualquer má expecta-
tiva. Seu treinamento inclui 
dor, humilhação, fome e sede.

O golfinho em cativeiro é 
outra situação grave. O oce-
ano é seu playground onde 
nada até 40 milhas por dia 
atrás de peixes e brincando 
com seus amigos, e se vê vio-
lentamente arrancado de sua 
casa e vendido a um parque 
marinho onde tem que saltar 
através de arcos e interagir 
com o público pagante para 
receber comida. Entre os sho-
ws é forçado a esperar num 
pequeno tanque.

As touradas são rituais ma-
cabros. Dias antes do espe-
táculo, são colocados pesos 
sobre as costas do touro, que 
lhe causam muitas dores. Um 
dia antes o animal é posto num 
recinto escuro, sem água ou 
alimento. Dão-lhe laxantes, 
provocando diarreias que o 
desidratam. As pontas dos 
chifres são cerradas, tornan-
do-se sensíveis e dolorosas a 
qualquer toque. Seus olhos 
são besuntados com vase-
lina, o que dificulta a visão. 
Quando a porteira se abre e 
ele entra na arena cheia de 

claridade, está fraco, debilita-
do, dolorido e sem enxergar 
direito. Quando o touro já não 
mais se aguenta de pé, chega 
o “heroico” matador para o 
golpe final. Depois corta-lhe 
as orelhas e a língua e as 
exibe, triunfante, para uma  
plateia ensandecida.

No Brasil, apesar dos esfor-
ços das entidades protetoras 
nacionais e internacionais, a 
“farra” do boi continua sendo 
praticada em Santa Catarina, 
e na época da Páscoa. A farra 
começa quando o boi é sol-
to e perseguido pelas ruas 
por pessoas enlouquecidas e 
em sua maioria embriagados, 
munidos de paus, facas, lanças 
de bambu, chicotes, pedras, 
espetos, e atinge o auge quan-
do o animal exausto tomba.

Os rodeios estão se alas-
trando pelo e recebem pa-
trocínios de empresas na-
cionais e internacionais. As 
rinhas de galos e de cachorros 
fazem com que os animais 
protagonizem um espetáculo 
sangrento. Eles são treinados 
para matar, para brigar até  
a morte.

Por tudo isso, ao tomar 
conhecimento, denuncie nos 
distritos policias que são 
competentes para receber a 
notícia-crime, sendo indicado 
procurar o mais próximo do 
local em que o crime ocorreu, 
pois maltratar animal é crime.

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor

A Administração Oce-
ânica e Atmosférica Na-
cional dos Estados Unidos 
(NOAA) confirmou oficial-
mente que já estamos sob 
a influência do fenômeno 
El Niño, que este ano se 
formou dois meses antes 
do que costuma ocorrer.

A expectativa, agora, é 
com relação a forma como 
irá se comportar. Segundo 
os cientistas, há 25% de 
chance de se transformar 
em um Super El Niño, uma 
versão potente, turbinada 
com os efeitos da mudança 
climática que já vem ocor-
rendo, capaz de provocar 
o aquecimento fora do 
normal de algumas par-
tes do planeta, causando  
eventos extremos. 

Essa conjunção entre 
aquecimento global e o 
fenômeno El Niño causa 
preocupação adicional. De 
acordo com a Organiza-
ção Mundial Meteoroló-
gica (OMM), é de 66% a 
probabilidade de a mé-
dia anual de aquecimento 
ultrapassar 1,5°C, entre  
2023 e 2027.

Os sinais de excepcio-
nalidade e da elevação da 
temperatura no planeta já 
são sentidos. A primeira se-
mana de julho – de 04 a 07 
– está sendo considerada a 
mais quente já registrada, 

até então. Por três vezes, 
duas delas consecutivas, a 
temperatura média global 
atingiu recordes e, pela 
primeira vez, o dígito de 
17ºC foi alcançado

No dia 03 de julho a tem-
peratura chegou a 17,01ºC. 
No dia seguinte, 04, foi a 
17,18ºC. No dia 06 atin-
giu 17,23ºC. As medições 
tiveram início em 1970 e, 
desse período para cá, o 
maior pico foi de 16,92ºC, 
registrado em agosto  
de 2016. 

Houve uma redução re-
corde na cobertura de gelo 
na Antártida e aumento 
da temperatura média do 
Ártico. A expectativa é de 
novos recordes na eleva-
ção da temperatura ainda 
este ano e, nesse caso, não 
é uma meta a comemorar. 
Muito pelo contrário. É re-
sultado dessa “tempestade 
perfeita”, desencadeada 
pelo encontro do fenô-
meno El Niño com os efei-
tos da mudança climática, 
causados pelas emissões 
de gás carbônico na at-
mosfera, com a queima de 
combustíveis fósseis e ou-
tras atividades humanas. 

As ondas de calor já 
ocorrem em várias partes 
do mundo, trazendo risco 
de queimadas e incêndios. 
É grande a preocupação 

com a floresta Amazônica 
e, em muitas partes do 
país, com as consequências 
ao agronegócio, atividade 
econômica forte no Bra-
sil. O calor extremo pode 
trazer graves prejuízos a 
todos – às pessoas e ao 
meio ambiente.

A elevação da tempera-
tura neste início de mês é 
mais um alerta de que cami-
nhamos para uma situação 
extremamente complicada 
e que será preciso medidas 
enérgicas. O tema, com 
certeza, estará em pauta 
na Cúpula da Amazônia, 
evento que ocorrerá dia 08 
de agosto, em Belém, no 
Pará, com a participação de 
delegações do Brasil, Bo-
lívia, Colômbia, Equador, 
Guiana, Peru, Suriname e 
Venezuela, países que in-
tegram a Organização do 
Tratado de Cooperação 
Amazônica (OTCA).

A mudança que deve ser 
operada para frear os efei-
tos das mudanças climá-
ticas, depende dos níveis 
de emissões de gases de 
efeito estufa na atmosfera. 
Envolve políticas públicas, 
uma virada de chave nos 
processos industriais e nas 
escolhas do cidadão, op-
tando por produtos e ser-
viços comprometidos com 
a redução de CO2.

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de 
secretário de Estado de Desenvolvimento Urbano e Metropolitano do Amazonas

Marcellus Campelo

Recorde de calor preocupa o planeta 
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Cidades Mais de 170 vagas de emprego 
são ofertadas nesta quinta-feira

Ação da PF fiscaliza postos de 
gasolina na capital amazonense

Considerado históri-
co, ato foi realizado 
em São Gabriel da 
Cachoeira, no inte-
rior do Estado

Da redação

O governador do Ama-
zonas em exercício, 
Tadeu de Souza, 
sancionou, na última 

quarta-feira (19), a Lei Estadual 
que inclui 16 línguas indígenas 
como oficiais no Estado, além do 
português, como o Nheengatu 
(Língua Geral Indígena), o Tuka-
no e o Baniwa. O ato foi realizado 
em São Gabriel da Cachoeira 
(localizado a 852 quilômetros de 
Manaus), considerada a cidade 
mais indígena do Brasil.

A sanção da Lei de Coofi-
cialização e de Instituição da 
Política Estadual de Proteção 
das Línguas Indígenas, criada 
pelo governador Wilson Lima, 
ocorreu após o lançamento da 
primeira Constituição Federal 
traduzida para o Nheengatu. 
A publicação foi lançada pela 
presidente do Supremo Tribu-
nal Federal (STF) e do Conse-
lho Nacional de Justiça (CNJ), 
ministra Rosa Weber.

No evento, sediado na maloca 
da Federação das Organizações 
Indígenas do Rio Negro (Foirn), 
o governador em exercício des-
tacou que as leis sancionadas 
reconhecem as línguas indíge-
nas faladas no Amazonas como 
patrimonial e cultural imaterial. 
Além disso, de acordo com Ta-
deu de Souza, a medida concre-
tiza o direito constitucional dos 
povos originários de utilizarem 
seus idiomas maternos.

“O Amazonas, a partir de hoje, 
tem 17 línguas oficiais. O portu-
guês é só uma delas. Imaginem 

Evento contou com a ministra dos Povos Indígenas, Sonia Guajajara, e as ministras do STF, Rosa Weber e Carmen Lúcia

RICARDO MACHADO

Governo sanciona lei que cooficializa 
e protege línguas indígenas no AM

quão cultural, social e pessoal-
mente mais ricos seremos, lá 
na frente, quando muitos de 
nós aqui, ou nossos filhos ou 
netos, formos capazes de nos 
comunicar em várias dessas 
línguas. Haverá uma transmis-
são de conhecimento que nem 
sequer conseguimos imaginar 
aqui e agora. Que esse tempo 
não demore a chegar”, diz o 
governador em exercício, du-
rante discurso.

Após a assinatura, Tadeu de 
Souza entregou, em mãos, o 
texto completo da nova lei ao 
presidente da Foirn, Marivelton 
Baré; à presidente da Funda-
ção Nacional dos Povos Indí-
genas (Funai), Joênia Wapicha-
na; ao prefeito de São Gabriel 
da Cachoeira, Clóvis Moreira 

dução oficial da Constituição 
Brasileira na língua Nheenga-
tu, considerado o tupi moder-
no. A adaptação foi executa-
da por indígenas bilíngues da 
região do Alto Rio Negro e  
Médio Tapajós.

O projeto foi desenvolvido 
por meio de parceria do STF 
com o TJ-AM e a Escola Supe-
rior da Magistratura do Ama-
zonas (Esmam), com apoio 
institucional da Fundação Bi-
blioteca Nacional e da Aca-
demia da Língua Nheengatu.

Em seu pronunciamento, a 
presidente Rosa Weber des-
tacou que o lançamento é 
um marco na história cons-
titucional do Brasil. “Traduzir 
a Constituição no idioma in-
dígena é o símbolo do nosso 
compromisso de garantir que 
todos os povos indígenas te-
nham acesso à Justiça e conhe-
cimento das leis que regem o 
nosso país”, afirma a ministra.

A iniciativa tem como obje-
tivo a promoção dos direitos 
dos povos indígenas no mar-
co da Década Internacional 
das Línguas Indígenas (2022-
2032) das Nações Unidas, e o 
cumprimento do Objetivo de 
Desenvolvimento Sustentável 
(ODS) número 16 da Agenda 
2030. Este último visa promo-
ver sociedades pacíficas e in-
clusivas, além de proporcionar 
o acesso à Justiça para todos.

Ainda em São Gabriel da 
Cachoeira, Tadeu de Souza 
recebeu, ao lado das demais 
autoridades presentes, o pri-
meiro protocolo de consulta 
da Foirn. No mesmo dia, hou-
ve a apresentação da “Carta 
de São Gabriel da Cachoeira”, 
documento que será levado 
para análise do Fórum Nacio-
nal do Poder Judiciário para 
Monitoramento e Efetividade 
de Demandas relacionadas aos 
Povos Indígenas (Fonepi).

SINE MANAUS OPERAÇÃO CARTEL ZERO

Saldanha; à ministra dos Po-
vos Indígenas, Sônia Guajajara; 
à presidente do Tribunal de 
Justiça do Amazonas (TJ-AM), 
Nélia Caminha; e às ministras 
do STF, Rosa Weber e Carmen 
Lúcia. O corregedor do TJAM, 
desembaçador Jomar Fernan-
des, também esteve presente 
na solenidade.

Também participaram do 
evento o desembargador do 
CNJ, Luís Lanfredi; a juíza Andréa 
Medeiros; além dos professores 
José Ribamar Bessa Freire, da 
Universidade Federal do Rio de 
Janeiro (UFRJ), Marco Lucchesi, 
presidente da Fundação Biblio-
teca Nacional.

Sobre a lei
Aprovada pela Assembleia 

Legislativa do Amazonas (Ale-
am), no dia 12 de julho deste 
ano, a Lei Estadual é oriunda 
de mensagem governamen-
tal assinada pelo governador 
Wilson Lima. A partir da nova 
legislação, as línguas oficiais do 
Amazonas passam a ser: Apuri-
nã, Baniwa, Dessana, Kanamari, 
Marubo, Matis, Matses, Mawe, 
Mura, Nheengatu, Tariana, Ti-
kuna, Tukano, Waiwai, Waimiri 
e Yanomami.

Em paralelo, a legislação do 
Amazonas passa a contar com 
a Política de Proteção das Lín-
guas Indígenas que incluem, 
entre outras diretrizes, o reco-
nhecimento e a garantia do di-
reito fundamental de pessoas 
e comunidades indígenas ao 
pleno uso público da própria 

língua, seja dentro ou fora de 
terras indígenas.

“Tornar as línguas indígenas 
do Amazonas patrimônio cul-
tural e imaterial e cooficializá-
-las como línguas estaduais é 
uma vitória e um marco históri-
co para este estado. Temos aqui 
50% da população indígena 
brasileira. Estamos, reconheci-
damente, na região que mais 
guarda relação com nossas 
ancestralidades. É imperativo, 
portanto, que protejamos essas 
línguas, suas matrizes e tradi-
ções”, frisa Tadeu de Souza. 

Constituição em Nheengatu
Antes do ato de sanção, o 

governador em exercício, Ta-
deu de Souza, prestigiou o 
lançamento da primeira tra-
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Sine disponibiliza 174 vagas 
nesta quinta-feira

O Sine Manaus está ofer-
tando 174 vagas de emprego 
em várias áreas de atuação, 
nesta quinta-feira (20), de 8h 
às 16h. O candidato precisa 
validar a Carteira Digital e 
Previdência Social (CTPS) no 
aplicativo “Carteira de Tra-
balho Digital” ou acessar o 
site (http://gov.br/trabalho). 
Para concorrer às vagas, é 
necessário acessar o site do 
Emprega Brasil para fazer a 
solicitação de cadastro.

Para participar da pré-se-
leção e concorrer a uma das 
vagas disponíveis, ou rece-
ber orientação de cadastro, 
Carteira de Trabalho Digital 
e seguro-desemprego, os 
candidatos devem compa-
recer a um dos postos do 
Sine Manaus: na avenida 
Constantino Nery, nº 1.272, 
bairro São Geraldo, zona 
centro-sul; ou no shopping 
Phelippe Daou, na avenida 
Camapuã, nº 2.939, bairro 
Cidade de Deus, zona leste.

A Semtepi informa que o 
atendimento no posto do 
shopping Phelippe Daou foi 

Operação fiscaliza postos de 
combustíveis em Manaus

OPORTUNIDADE

reduzido em virtude de re-
forma no espaço, e orienta 
os cidadãos a comparece-
rem, preferencialmente, ao 
posto da avenida Constan-
tino Nery.

Os interessados devem 
estar munidos do compro-
vante de vacinação (Co-
vid-19), currículo e docu-
mentos pessoais (RG, CPF, 
PIS, CTPS, comprovante de 
escolaridade e residência). 
Não é necessário apresentar 
cópias, somente os docu-
mentos originais.

Atendimento ocorre de 8h às 16h, 
na capital amazonense

CARTEL ZERO

A ação, coordenada pela PF, contou com a participação do Procon-AM

Da redação

A operação ‘Cartel Zero’, de 
fiscalização e combate a frau-
des nos postos de gasolina, foi 
realizada na quarta-feira (19) 
com objetivo de coibir a prática 
de combinação de preços na 
capital, que configura como 
o acordo entre empresas com 
o objetivo de fixar o preço ou 
quantidade dos produtos e ser-
viços, limitando a concorrência. 
A pena para o crime é de dois a 
cinco anos de reclusão e multa.

A ação, coordenada pela Polí-
cia Federal, contou com a par-
ticipação do Instituto de Defesa 
ao Consumidor (Procon-AM), e 
com o apoio do órgão estadual 
e da Agência Nacional do Pe-
tróleo, Gás Natural e Biocom-
bustíveis (ANP).

Para o diretor-presidente do 
Procon-AM, Jalil Fraxe, muitas 
vezes há uma grande diferença 
no preço praticado de um pos-
to de combustível para outro, 
ocasionando na reclamação 
dos consumidores da capital. 
Por isso, a fiscalização verifica 

se o valor definido nas bombas 
é afetado por outros fatores.

“Durante a operação, o Procon 
Amazonas está fazendo a fiscali-
zação no âmbito administrativo. 
Vamos atender e tentar buscar 
elementos que possam ser utili-
zados para futuras investigações 
do crime de cartel na cidade, 
que é um crime de bastante 
repercussão”, afirma o diretor-
-presidente do Procon-AM.

O delegado da Polícia Fede-
ral e coordenador da opera-
ção, Thiago Monteiro, destacou 
que os postos de combustíveis 
analisados são de diferentes 
franquias, selecionados aleato-
riamente, utilizando-se a técnica 
de amostragem para a avaliação 
dos postos.

“Com a operação, a gente vai 
tentar coibir e fiscalizar crimes 
como o cartel nas três redes 
de distribuição de combustíveis 
aqui de Manaus. Encontrando 
irregularidades, terá uma in-
vestigação e localização dos 
responsáveis”, frisa o delegado 
da Polícia Federal.

A preocupação com os preços 

dos combustíveis também afeta 
a rotina dos motoristas. É o caso 
do Roger Lima, de 30 anos, 
que trabalha como motorista de 
aplicativo para complementar a 
renda de casa. Para ele, quanto 
mais fiscalizações, mais o con-
sumidor se sente seguro.

“Essas fiscalizações são ótimas, 
porque tem posto que vende 
gasolina adulterada, outros que 
cobram o mesmo preço para 
todos os combustíveis. Inclusive, 
essa semana tive esse problema. 
Com as fiscalizações acontecen-

do, inibe a prática do cartel”, 
pontua o motorista.

Denúncias
Em caso de denúncias, o 

consumidor pode entrar em 
contato com o Procon-AM 
por meio das redes sociais ou 
pelos números de telefone: 
0800 092 1512 ou o 3215-
4009. Além disso, a sede do 
órgão está aberta de segunda 
a sexta-feira, das 8h às 14h, na 
avenida André Araújo, nº 1500, 
bairro Aleixo, zona centro-sul.

ARTHUR CASTRODIVULGAÇÃO



Após morte de detento, unidades 
prisionais passam por revista

Daniel Boechat

A Secretaria de Admi-
nistração Penitenci-
ária (Seap), em con-
junto com a Polícia 

Militar, promove revistas nas 
unidades prisionais do Ama-
zonas, na quarta-feira (19). 
Apesar das alegações de ação 

de rotina, a iniciativa acontece 
após a morte de um detento, 
na última terça-feira (18).

De acordo com a Seap, 
a revista está “prevista no 
Procedimento Operacional 
Padrão, que prevê a ativa-
ção da Operação Cérberus 
com o objetivo de preservar 
a ordem e a estabilidade do 
sistema penitenciário”, diz  
a secretaria.

A determinação é para que 
tropas especializadas no pa-
trulhamento ostensivo e pre-
ventivo, dentro e fora dos 
presídios, atuem na revista. 
O clima nas unidades, consi-
derando os últimos aconte-
cimentos, é de instabilidade.

Na última sexta-feira (14), 
o secretário Paulo César Gui-
marães de Oliveira Júnior, ti-
tular da Seap, havia assinado 
uma portaria que previa a 
suspensão, pelo prazo de 30 
dias, das visitas em todas as 
unidades prisionais da capital. 
Ainda que sem justificativa 
clara, segundo o documento 
a medida pode ser prorrogada 
“caso configurada a continui-
dade dos riscos à segurança 
e disciplina”.

Além disso, mais recente-
mente, informações indicam 
que Daniel da Silva Ramos, de 
21 anos, foi morto por Adriano 
de Souza, de 36 anos, no Ins-
tituto Penal Antônio Trindade 

(IPAT), localizado na BR-174, 
que liga Manaus a Boa Vista. 

A Seap confirma a ocor-
rência, afirma que a vítima 
do incidente foi encaminhada 
ao Hospital Delphina Aziz, na 
zona norte da capital, mas que 
não resistiu aos ferimentos e 
morreu na unidade hospitalar.

Entenda o caso 
Um detento, que não teve 

o nome divulgado, morreu 
na tarde da última terça-feira 
(18), no Hospital e Pronto-
-Socorro Delphina Aziz, si-
tuado na zona norte da ca-
pital, após se envolver em 
uma confusão dentro de uma  
unidade prisional.

De acordo com a Secretaria 
de Estado de Administração 
Penitenciária (Seap), foi regis-
trado na manhã de terça-feira, 
uma ocorrência “pontual” en-
volvendo dois internos do Ins-
tituto Penal Antônio Trindade 
(IPAT), localizado no quilôme-
tro 8, da BR-174.

A Seap informou, por meio 
de nota, que o Grupo de Inter-
venção Penitenciária (GIP) foi 
prontamente acionado para 
os procedimentos operacio-
nais, e encaminhou um dos 
internos para os primeiros 
socorros no Hospital Delphi-
na Aziz. No entanto, ele não 
resistiu aos ferimentos e veio 
a óbito na unidade de saúde.

“A Seap esclarece que um 
procedimento administrativo 
será aberto para apurar as 
circunstâncias e a autoridade 
policial investigará o caso”, 
cita a nota da Seap.

O delegado Costa e Silva, 
titular do 19º Distrito Integrado 
de Polícia (DIP), informou que a 
Polícia Civil abriu um inquérito 
policial, e na tarde de terça, 
também estava ouvindo o ou-
tro detento envolvido na morte.

Policiais civis da Delegacia 
Especializada em Homicídios 
e Sequestros (DEHS) também 
estiveram na unidade hos-
pitalar, onde registraram a 
ocorrência e coletaram infor-
mações sobre o caso.

Revista integra Pro-
cedimento Opera-
cional Padrão, que 
prevê a ativação da 
Operação Cérberus 

Seap e PM promovem revistas nas unidades prisionais do 
Amazonas após suspensão de visitas e morte de detento

LUCAS SILVA
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Mulher é presa com ‘supermaconha’ 
armazenada em latas de leite

DIVULGAÇÃO

Da redação

Uma mulher de 23 anos, 
que não teve o nome divul-
gado, foi presa transpor-
tando cerca de 4,4 quilos 
de ‘skunk’, na quarta-feira 
(19). Avaliada em R$ 110 
mil, a droga — também 
conhecida como ‘super-
maconha’ — estava arma-
zenada em latas de leite 
e foi apreendida no Ter-
minal de Passageiros do 
Aeroporto Internacional 
Eduardo Gomes, na capital 
amazonense.

Equipes de Vigilância e 
Repressão (EVR) da Alfân-
dega da Receita Federal no 
aeroporto, e K9 da Receita 
Federal, informaram que a 
mulher foi presa durante 
operação de combate ao 
contrabando e descaminho.

Após realização de pro-
cedimentos de análise de 
risco, as equipes de fisca-
lização prontamente iden-
tificaram a bagagem. Na 
ocasião, a proprietária da 

AEROPORTO DE MANAUSSANTA LUZIA

Homem é executado com 
um tiro na cabeça

Gerson Silva

Diego de Souza Monteiro, 
de 36 anos, foi executa-
do com um tiro na cabe-
ça, no bairro Santa Luzia, 
localizado na zona sul da 
capital amazonense. O cri-
me aconteceu na última  
quarta-feira (19).

Conforme o Boletim de 
Ocorrência (BO), registrado 
na Delegacia Especializada 
em Homicídios e Seques-
tros (DEHS), a vítima estava 
caminhando em via pública 

mala foi detida e retirada 
do avião.

Na abertura da bagagem, 
que tinha como destino o 

Boletim de Ocorrência sobre o caso foi registrado na DEHS

Rio de Janeiro, os agentes 
encontraram a droga. Os 
fiscais informaram, ainda, 
que a mulher teria che-

quando foi abordada e atin-
gida por um disparo de arma 
de fogo na região da cabeça.

O corpo foi removido pelo 
Instituto Médico Legal (IML), 
após passar pela perícia do 
Departamento de Polícia 
Técnico Científica (DPTC).

Até o fechamento desta 
matéria, não houve infor-
mações sobre a motivação 
do crime.

A Delegacia Especializada 
em Homicídios e Sequestros 
(DEHS) está investigando  
o caso.

gado em Manaus, na úl-
tima segunda-feira (17), 
somente para pegar o  
material ilícito.

Material ilícito foi apreendido no Terminal de Passageiros do Aeroporto Internacional Eduardo Gomes

DIVULGAÇÃO



Política Lula diz que quer retomar re-
lações com países da África

DIA HISTÓRICO

Lei no Amazonas estabelece semana 
de conscientização sobre a Atrofia 
Muscular Espinhal

AME

Lula também falou so-
bre uma solução para 
a guerra da Ucrânia

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva 
aproveitou a escala 
do avião presiden-

cial em Cabo Verde, para 
abastecimento, e, em rápido 
encontro com o presidente 
cabo-verdiano, José Maria 
Neves, reiterou o interes-
se brasileiro em retomar as 
parcerias e o bom relacio-
namento com os países do 
continente africano.

A rápida visita ocorreu nes-
ta quarta feira (19) durante 
o retorno de Lula ao Brasil, 
após participar da 3ª Cúpula 
da Comunidade de Estados 
Latino-Americanos e Cari-
benhos (Celac) e da União 
Europeia (UE) em Bruxelas, 
capital da Bélgica.

Em discurso, Lula lamen-
tou o afastamento do Brasil 
nos últimos anos em relação 
ao continente africano, mas 
garantiu que essa relação 
será recuperada em nome 
dos vínculos históricos entre 
Brasil e África.

“Profunda gratidão”
“Quero recuperar a relação 

com o continente africano 
porque nós brasileiros so-
mos formados pelo povo 
africano. Nossa cultura, cor 
e tamanho é resultado da 
miscigenação entre índios, 
negros e europeus. Temos 
profunda gratidão ao conti-
nente africano por tudo que 
foi produzido durante 350 
anos de escravidão em nosso 
país”, disse Lula ao ressaltar 
que o Brasil pretende com-
pensar o continente que é 
berço da humanidade.

Em ato histórico Lula  discursou com presidente cabo-verdiano, José Maria Neves,

Lula quer retomar relações com 
países do continente africano

Segundo o presidente, al-
gumas das “formas de pa-
gamento” planejadas pelo 
Brasil – em retorno às inú-
meras contribuições dadas 
pelos africanos obrigados a 
ir para o Brasil nos tempos 
de escravidão – envolvem 
compartilhamento de tecno-
logias; formação profissional 
de especialistas voltados às 
necessidades identificadas 
no continente; e ajuda para a 
industrialização e agricultura 
na África.

“Se não tivéssemos tido 
um governo negacionista, o 
Brasil poderia ter produzido 
vacina contra a covid-19 e 
ajudado o continente afri-
cano. Lamentavelmente ti-
vemos um desgoverno que 
não cumpriu com aquilo que 
é o essencial, que é cuidar 
do ser humano. Mas, com 
minha volta à Presidência, 

queremos recuperar a boa e 
produtiva relação que tínha-
mos”, acrescentou.

Novas embaixadas
Lula antecipou que fará 

viagens a países africanos 
ainda este ano e em 2024. 
“Vamos abrir embaixadas 
nos países em que o Brasil 
não tem embaixadas, e fazer 
muitas reuniões com vários 
especialistas africanos para 
definirmos no que o Brasil 
pode ajudar mais o conti-
nente africano”, completou.

Em tom de agradecimento 
pela visita, o presidente de 
Cabo Verde comemorou “o 
regresso do Brasil ao mun-
do”. “O Brasil é um grande 
país, e o seu poder no globo 
deve estar à altura de sua 
dimensão. O presidente Lula 
tem trazido essa grandeza ao 
Brasil, e tem se colocado no 

mundo à altura dos desafios 
que o mundo enfrenta nes-
te momento”, discursou o 
cabo-verdiano.

Segundo José Maria Ne-
ves, a ordem do mundo 
está em um “processo de 
transfiguração” e, por isso, 
“precisamos de lideranças 
visionárias, transformadoras 
e catalisadoras desse novo 
momento”, disse referindo-
-se ao presidente brasileiro.

“Estamos contentes com a 
contribuição do Brasil para 
[ações nos países] do sul e 
para termos um mundo mais 
igual, onde todas e todos 
tenham muito mais oportu-
nidades de viver com digni-
dade”, concluiu.

Guerra da Ucrânia
O presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva afirmou, nesta 
quarta-feira (19), em Bru-

xelas, antes da parada em 
Cabo Verde que o mundo já 
está cansado dos impasses 
e dos conflitos contempo-
râneos, mas ressaltou que 
esse cansaço pode ajudar 
na busca por soluções. A 
afirmação foi feita em meio 
a comentários sobre a guerra 
entre Rússia e Ucrânia, bem 
como sobre os problemas 
internos e externos vividos 
pela Venezuela.

Segundo o presidente, 
esse “cansaço”, associado 
aos eventos negativos que 
naturalmente decorrem das 
duas situações de conflitos e 
impasses, poderão criar um” 
clima” por soluções mais de-
pressa do que se imagina.

Nesse sentido, o presidente 
afirmou que é importante a 
participação de países não 
diretamente envolvidos nos 
processos de negociação.
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Em entrevista coletiva, pou-
co antes de embarcar de volta 
para o Brasil, Lula disse que as 
reuniões ocorridas durante a 
Cúpula da Comunidade de 
Estados Latino-americanos 
e Caribenhos (Celac) e da 
União Europeia (UE) possibi-
litaram aos países europeus 
melhor compreensão sobre 
o posicionamento moderado 
dos latino-americanos com 
relação à guerra entre Rússia 
e Ucrânia.

O presidente disse que 
compreende a dificuldade 
para os envolvidos direta ou 
indiretamente no conflito 
entenderem que o distan-
ciamento de outros países 
menos envolvidos poderá 
ajudar em futuras negocia-
ções. “Obviamente não posso 
deixar de entender o nervo-
sismo da UE. Afinal, há países 
que fazem fronteira com a 
Ucrânia”, disse Lula, ao citar 
o presidente da Ucrânia Vo-
lodymyr Zelensky.

“Tem muita gente que es-
tava nervosa e afobada há 
meses, que agora precisa de 
alguém que ajude a encontrar 
o caminho da paz. O Brasil 
tem feito isso [busca pela paz] 
desde o começo. Temos con-
versado sobre isso com China, 
Indonésia, América Latina. É 
preciso que a gente construa 
um grupo de países capazes 
de, no momento certo, con-
vencer Rússia e Ucrânia de 
que a paz é o melhor cami-
nho”, acrescentou.

Lula reiterou o posiciona-
mento do Brasil a favor de 
que se pare com a guerra o 
quanto antes, e que, depois, 
as partes se sentem à mesa 
para discutir. Segundo ele, 
não há como abrir o diá-
logo enquanto não houver 
um cessar-fogo. “Enquanto 
houver tiro, não se vai con-
versar”, lamentou.

Lissandro Breval destaca anúncio de 
paradas seguras pela Prefeitura de Manaus

O anúncio de que os ôni-
bus em Manaus podem, a 
partir das 22h, parar além 
dos pontos tradicionais 
para usuários do transpor-
te coletivo embarcarem ou 
desembarcarem, foi co-
memorado pelo vereador 
Lissandro Breval, na noite 
desta terça-feira (18/07). 
De acordo com o vereador, 
ainda no último dia 10 
de julho, ele protocolou 
indicação que sugere pa-
radas seguras, exatamente 
no formato implementa-
do pela gestão municipal  
esta semana.

“Essa medida é muito im-
portante e eu comemoro 
porque eu tenho lutado e 
discutido muito a seguran-
ça no transporte público da 
nossa cidade. Sou autor, 
inclusive, de indicação que 
propôs a parada segura, 
que permite ao cidadão 
fazer paradas em lugares 
mais seguros e iluminados. 
É mais segurança para o 
usuário do transporte pú-
blico e para os motoristas. 

Lei de Roberto Cidade estabelece 
semana de conscientização de doença

Desconhecida de grande 
parte da população, a Atrofia 
Muscular Espinhal (AME), é 
uma doença neuromuscu-
lar rara, de origem genética 
e que se caracteriza pela 
fraqueza muscular grave e 
progressiva. Com o objetivo 
de ampliar as informações 
sobre essa enfermidade e, 
consequentemente, propor-
cionar melhor condição de 
vida para quem é acometido 
por ela, o deputado estadual 
Roberto Cidade (UB), apre-
sentou o projeto que institui 
a “Semana de Conscientiza-
ção sobre a Atrofia Muscular 
Espinhal (AME)”,  transfor-
mado na Lei nº 6.274/2023.

A propositura estabelece 
que, anualmente, na pri-
meira semana de agosto, 
será realizada a “Semana 
de Conscientização sobre a 
Atrofia Muscular Espinhal” 
com a promoção de pales-
tras, debates, audiências pú-
blicas, além de campanhas 
publicitárias sobre o tema.

O deputado destaca que, 
apesar de ser uma doença 

rara, e que afeta uma em 
cada 10 mil pessoas nascidas, 
o Amazonas tem registrado 
alguns casos nos últimos 
anos. “É uma doença rara e, 
por isso, é pouco conhecida 
da maioria das pessoas. Mas 
não é porque é rara que não 
devemos dar importância. 
Tenho visto recentemente 
várias ações nas redes sociais 
de crianças amazonenses 
diagnosticadas com a AME. 
A AME não tem cura, porém 
quando o diagnóstico é feito 
precocemente, acompanha-

SEGURANÇA

Fico feliz que a indicação 
tenha sido ouvida”, come-
morou Breval.

Lissandro publicou vídeo 
nas redes sociais destacan-
do a importância da Para-
da Segura, na noite desta 
terça-feira. O vereador é 
autor do projeto Botão do 
Pânico, já aprovado na Câ-
mara Municipal de Manaus 
(CMM), mas no aguardo da 
sanção do prefeito.

“A aprovação na Casa foi 
sinal de que a importância 

Prefeitura anunciou que após as 22h ônibus podem parar em outros pontos

do de fisioterapia, tratamen-
to clínico e alguns aparelhos 
ortopédicos, ajuda a manter 
a independência das crian-
ças afetadas e proporciona 
uma vida mais digna”, disse.

AME
A Atrofia Muscular Espinhal 

é uma doença neuromuscu-
lar rara, de origem genética e 
se caracteriza pela fraqueza 
muscular grave progressiva 
e pela diminuição do tônus e 
da força muscular, resultante 
da degeneração e perda de 
neurônios motores da me-
dula espinhal e do núcleo 
do tronco cerebral.

A doença pode ser identifi-
cada entre zero e seis meses 
de vida nas consultas de 
rotina da criança, pois afeta 
o desenvolvimento normal 
do bebê.

O bebê não consegue en-
golir e se alimentar, ocorrem 
dificuldades respiratórias e 
existem também dificulda-
des para segurar a cabe-
ça ou para ficar sentado  
sem apoio.

ATROFIA MUSCULAR ESPINHAL 

Cidade é presidente da Aleam

de instrumento que per-
mita imediato acionamento 
de polícias foi entendida. 
Agora eu acredito na sen-
sibilidade da gestão muni-
cipal para que o Botão do 
Pânico seja sancionado e 
implementado nas linhas de 
ônibus de Manaus. Que en-
tendamos que quanto mais 
instrumentos para comba-
ter a atuação criminosa no 
transporte coletivo de Ma-
naus, melhor para a nossa  
população”, concluiu.

DIVULGAÇÃO



sinada e não conseguem fazer 
essa comprovação”, explicou 
Jader Filho em entrevista à 
Agência Brasil.

Portarias pendentes
Acrescentou que o tema já 

está maduro no Ministério  

das Cidades, mas citou que 
ainda é preciso avançar pri-
meiro com outras portarias 
pendentes que são neces-
sárias para executar o Mi-
nha Casa, Minha Vida. Jader 
lembrou que o ministério foi 
extinto no governo anterior, o 

que estaria dificultando o tra-
balho. “Pegamos o ministério 
do zero”, justificou. Anterior-
mente o déficit habitacional 
no Brasil era de 5,876 milhões 
de moradias em 2019, se-
gundo estudo da Fundação 
João Pinheiro – FJP. Este é o 

Economia

O governo federal es-
tuda medida para fa-
cilitar a comprovação 
da renda de trabalha-
dores autônomos

O governo federal es-
tuda medida para 
facilitar a compro-
vação da renda de 

trabalhadores autônomos vi-
sando permitir que eles aces-
sem o programa Minha Casa, 
Minha Vida (MCMV).

O ministro das Cidades, Ja-
der Filho, revelou esta infor-
mação nesta quarta-feira (19).

A princípio para integrar 
o programa habitacional, o 
trabalhador precisa compro-
var a renda que recebe men-
salmente. Porém, essa tarefa 
costuma ser mais complicada 
para quem é autônomo. Cata-
dores de materiais recicláveis, 
motoristas de aplicativos e 
vendedores ambulantes es-
tão entre as categorias que 
podem ter dificuldade para 
comprovar rendimentos. No 
Brasil, estima-se que 38,8 mi-
lhões de pessoas estavam na 
informalidade em 2022, o que 
representava 39,6% da popu-
lação economicamente ativa.

“A equipe da Secretaria Na-
cional de Habitação, através 
do secretário Ailton Madu-
reira, tem feito esse estudo 
junto à Caixa Econômica Fe-
deral para que nós possamos 
apresentar uma proposta à 
Casa Civil, ao presidente Lula, 
para atender esse público. São 
essas pessoas que têm renda, 
mas não conseguem fazer a 
comprovação dessa renda. É 
o motorista de Uber, é o ca-
tador de material reciclável, 
[são] os autônomos todos que 
acabam não tendo carteira as-

O ministro das Cidades, Jader Filho, durante entrevista no programa Bom Dia, Ministro, nos estúdios da EBC

Autônomos devem participar 
do Minha Casa, Minha Vida

dado mais atualizado sobre o 
déficit de moradias no país. 
O Ministério das Cidades so-
licitou à FJP um novo estudo 
sobre o tema.

Em resumo o novo Minha 
Casa, Minha Vida entrou em 
vigor no início de julho deste 
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Busca por crédito cai 
3,5% no semestre

A busca por crédito pe-
las empresas no primeiro 
semestre deste ano teve 
queda de 3,5% na compa-
ração com igual período 
do ano passado, aponta 
levantamento da empresa 
de consultoria Serasa Expe-
rian. É a primeira vez que o 
Indicador de Demanda das 
Empresas por Crédito tem 
retração no acumulado dos 
primeiros seis meses do ano 
desde 2020, meses iniciais 
da pandemia da covid-19.

Para Luiz Rabi, economis-
ta da Serasa Experian, a 
atual taxa básica de juros 
em 13,75% ao ano, defini-
da pelo Banco Central, faz 
com que as condições de 
obtenção de crédito não 
sejam atraentes para os em-
preendedores. Isso leva os 
empresários a “adiar, por 
enquanto, a busca por re-
cursos financeiros”. Ele ava-
lia que “à medida em que 
a melhora na economia se 
tornar mais evidente e as 
taxas de juros começarem 
a diminuir, será possível 

 SERASA EXPERIAN

enxergar uma retomada  
no indicador”.

A taxa de juros está no 
maior nível desde janeiro 
de 2017, quando também 
estava nesse patamar. A 
próxima reunião do Comitê 
de Política Monetária (Co-
pom) está marcada para o 
início do mês de agosto. 
Para o mercado financeiro, a 
expectativa é que haja uma 
diminuição na taxa.

Retração é explicada pelo elevado 
patamar da taxa básica de juros
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ano com a sanção da lei do 
programa pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva. 

Faixas de Renda  para o 
programa Minha Casa, Mi-
nha Vida

O Minha Casa, Minha Vida 
depende da renda das famí-
lias. A Faixa 1 do programa 
contempla famílias com renda 
mensal de até R$ 2.640. Já a 
Faixa 2 abrange famílias com 
renda entre R$ 2.640 e R$ 
4,4 mil; e a Faixa 3, envolve 
famílias com renda mensal 
entre R$ 4,4 mil e R$ 8 mil. 

Valores do Minha Casa, 
Minha Vida

O valor do imóvel estabe-
lece o financiamento máximo 
de R$ 170 mil para empreen-
dimentos voltados à Faixa 1, 
R$ 264 mil para a Faixa 2 e 
R$ 350 mil para a Faixa 3. No 
caso do MCMV rural, o valor 
máximo para novas moradias 
passou de R$ 55 mil para R$ 
75 mil. Já o financiamento 
para melhoria de uma mora-
dia subiu de R$ 23 mil para 
R$ 40 mil. As taxas de juros 
variam de acordo com a re-
gião e com a renda, indo de 
4% ao ano a 5,5% no caso da 
Faixa 1; de 4,75% a 7% para 
a Faixa 2; e de 7,66% a 8,16% 
para a Faixa 3.  

As famílias também podem 
conseguir descontos na aqui-
sição dos imóveis. Eles são 
oferecidos para trabalhado-
res com recursos do Fundo de 
Garantia do Tempo de Serviço 
(FGTS) de R$ 55 mil, restrito 
aos beneficiários da Faixa 1.  

Em suma as prestações 
mensais pagas pelos be-
neficiários da Faixa 1 serão 
proporcionais à renda, com 
um valor mínimo de R$ 80 
ao longo de um período de 
cinco anos.

4,785

4,786

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3

Pontos

304,53
143.272,50

-0,25 %
117.552,07

VENDADólar
Variação
-0,48 %

5,361

5,362

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
-0,70 %

Petrobras anuncia redução de 
7,1% no preço do gás natural

O preço de venda de gás 
natural terá redução média 
de 7,1% por metro cúbi-
co, na comparação com o 
trimestre de maio a julho. 
O percentual considera a 
variação do preço do pro-
duto e do seu transporte 
por dutos.

Conforme a Petrobras, 
com a atualização, o pre-
ço do gás natural vendido 
pela empresa para as distri-
buidoras acumula redução 
de aproximadamente 25% 
no ano. 

A redução, segundo a Pe-
trobras, entra em vigor no 
dia 1º de agosto e segue de 
acordo com os contratos 
acertados pela companhia 
com as distribuidoras.

A empresa informou ain-
da que “os contratos com 
as distribuidoras preveem 
atualizações trimestrais da 
parcela do preço relacio-
nada à molécula do gás 
e vinculam esta variação 
às oscilações do petróleo 

Brent e da taxa de câmbio”.
De acordo com a Petro-

bras, para o trimestre em 
referência, “o petróleo teve 
queda de 3,8% e o câmbio 
teve apreciação de 4,8%”.

De acordo com a Petro-
bras, o preço final do gás 
natural ao consumidor não 
é determinado apenas pelo 

preço de venda da compa-
nhia, como também pelo 
portfólio de suprimento de 
cada distribuidora. Nessa 
análise, estão as suas mar-
gens, e no caso do GNV, dos 
postos de revenda e os tri-
butos federais e estaduais.

“Além disso, as tarifas ao 
consumidor são aprovadas 

REDUÇÃO GÁS

Novos valores passam a vigorar em 1º de agosto

pelas agências reguladoras 
estaduais, conforme legis-
lação e regulação específi-
cas. A companhia ressalta 
que a atualização anunciada 
para 01/08/23 não se refere 
ao preço do GLP [gás de 
cozinha], envasado em bo-
tijões ou vendido a granel”, 
informa a estatal.
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tigos computadores (que 
operavam com a chamada 
tecnologia em plataforma 
alta) por equipamentos 
que permitem o proces-
samento da folha de pa-
gamento em plataforma 
baixa permitirá a Dataprev 
reduzir de 96 horas para 
48 horas o tempo gasto 
na tarefa. “Isso reduzirá 
o tempo de processa-
mento da folha, o que 
dá mais condições [tem-
po] para o INSS se assegu-

rar de que as [futuras] folhas 
estão corretas”, acres-
centou o presidente da 
empresa pública de pro-
cessamentos de dados 
e soluções digitais, ale-
gando não haver como 
mensurar o investimento 
necessário à substituição 
dos computadores por 
tratar-se de um projeto 
executado pouco a pouco, 
ao longo de anos, como 
parte de um projeto de 
modernização dos siste-

mas previdenciários. 
“Quando assumi a [pre-

sidência da] empresa pela 
primeira vez, em 2009, já 
havia um Termo de Ajus-
tamento de Conduta 
[TAC] obrigando a empresa 
a eliminar uma série de sis-
temas antigos que já não 
davam mais conta do pro-
cesso de modernização, de 
integração de dados e das 
necessidades de avanço 
tecnológico que o Estado 
brasileiro precisa e exi-

Segundo a Data-
prev, novas máqui-
nas são mais seguras 
e eficientes

A Dataprev quer re-
duzir à metade 
o tempo gasto 
com o processa-

mento da folha de paga-
mentos de pensionistas e 
beneficiários do Instituto 
Nacional do Seguro Social 
(INSS). Segundo a direto-
ria da empresa, o proces-
so, mensal, será otimizado 
graças à substituição de 
equipamentos e à moder-
nização dos sistemas.

As informações relati-
vas aos 38,2 milhões de 
beneficiários do INSS fo-
ram transferidas dos an-
tigos computadores em 
que estavam armazena-
das para máquinas novas, 
mais seguras e eficientes. 
Este mês, a folha de pa-
gamento já foi processada 
com o auxílio dos novos 
equipamentos que, de 
acordo com o presiden-
te da Dataprev, Rodrigo 
Assumpção, operam com 
linguagens de computa-
ção mais modernas. “Isso 
tem muita importância, 
principalmente por am-
pliar as possibilidades, 
as escolhas tecnológicas, 
gerenciais e de processos 
que a Dataprev é capaz 
de realizar sob deman-
da”, declarou Assumpção 
na manhã desta quarta-
-feira (19), ao conversar 
com jornalistas sobre a 
desativação dos antigos 
computadores de grande 
porte (mainframe). 

Tempo gasto
Ainda segundo Assump-

ção, a substituição dos an-

As informações são relativas aos 38,2 milhões de beneficiários do INSS

INSS deve reduzir tempo de 
processamento da folha

ge”, lembrou Assumpção.
Presente na coletiva de 

imprensa convocada pela 
Dataprev sobre o tema, 
o presidente do INSS, 
Alessandro Stefanutto, 
destacou que a redução 
do tempo gasto no pro-
cessamento da folha de 
pagamento dos benefi-
ciários do instituto fará 
“muita diferença” para os 
servidores do instituto. 
“Toda vez que a tecno-
logia pode substituir um 

PIB cai 3% em maio na 
comparação com abril

O Produto Interno Bruto (PIB) 
- a soma de todos os bens e 
serviços produzidos no país - 
apresentou queda de 3% em 
maio deste ano, na comparação 
com abril. O dado foi divulgado 
nesta quarta-feira (19), no Rio de 
Janeiro, pela Fundação Getulio 
Vargas (FGV), em sua pesquisa 
Monitor do PIB. 

Segundo a coordenadora do 
estudo, Juliana Trece, o recuo da 
atividade econômica brasileira 
no mês foi influenciado pelo fim 
dos principais meses de colheita 
da soja. Como o crescimento 
do PIB nos primeiros meses foi 

RECUO PIB

puxado pela produção do grão, 
o fim da colheita provocou um 
recuo no indicador em maio. 

Juliana afirmou que, mesmo 
que o maior responsável pela 
queda tenha sido a agrope-
cuária, houve recuos também 
nos setores da indústria e dos 
serviços, influenciados pelos  
juros elevados. 

Na comparação com maio do 
ano passado, no entanto, a eco-
nomia cresceu 1,8%. Também 
houve alta de 3,5% na compa-
ração do trimestre encerrado em 
maio deste ano com o mesmo 
período de 2022.

A economia cresceu 1,8%

AGENCIA BRASIL
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servidor em uma tarefa, 
simplificando-a, impacta-
mos a vida dos brasileiros 
que estão nas filas do INSS. 
Conseguimos decidir, ra-
pidamente, os benefícios 
mais simples como, por 
exemplo, o auxílio-nata-
lidade. Certamente, estes 
processos novos ajudam 
a diminuir o impacto, seja 
por meio da economia de 
recursos, seja por [simpli-
ficar] outros processos”,  
comentou Stefanutto.

Suframa conhece planos de crescimento 
da Elsys em visita ao polo industrial 

SUFRAMA

A Elsys é uma empresa 100% brasileira, 
está há 31 anos em Manaus

Em visita à planta in-
dustrial da empresa Elsys 
Equipamentos Eletrôni-
cos, localizada na avenida 
Torquato Tapajós, bairro 
Colônia Santo Antônio, 
zona Norte de Manaus, 
realizada na manhã desta 
quarta-feira (19), o supe-
rintendente da Suframa, 
Bosco Saraiva, conheceu 
o funcionamento da em-
presa, as demandas e o 
planejamento para os pró-
ximos anos. A visita técnica 
faz parte da agenda da 
alta gestão da Autarquia 
que objetiva estreitar as 
relações com as empresas 
incentivadas da Zona Fran-
ca de Manaus (ZFM), bem 
como atuar no fortaleci-
mento da indústria local.

A comitiva da Suframa 
foi recebida por dirigentes 
industriais da Elsys Clau-
dio Blatt, presidente do 
Conselho da Elsys; Agos-
tinho de Lima Alfaia, head 
de Manufatura; e Antônio 
Lira, gestor de Manufatura 
e Engenharia. Em seguida, 
foi apresentado a estrutu-

ZFM

ra local, com 12 mil me-
tros quadrados de área 
construída, a história da 
empresa, a missão institu-
cional, além de abordada 
as perspectivas de cres-
cimento no mercado na-
cional e internacional. Os 
executivos também expu-
seram dados estratégicos 
da Elsys e alguns objetivos 

de curto e médio prazos 
visando à ampliação das 
atividades da empresa.

Após a reunião, o supe-
rintendente foi guiado pe-
los dirigentes industriais 
numa visita pelas linhas de 
produção e recebeu infor-
mações sobre os processos 
utilizados em cada etapa 
de operação. 

Brasileira
A Elsys é uma empre-

sa 100% brasileira, está 
há 31 anos em Manaus 
e exporta para 39 países. 
Na planta de Manaus, a 
empresa fabrica produtos 
nas linhas de TV e entrete-
nimento, segurança e tele-
comunicações, sendo uma 
das líderes do mercado 
em fechaduras inteligen-
tes. O superintendente da 
Suframa explicou que o 
contato mais direto com 
o setor produtivo é impor-
tante para aproximação e 
adoção de medidas mais 
efetivas por parte da Au-
tarquia.

Presentes
Também estiveram pre-

sentes na visita à Elsys, 
pela Suframa, o chefe de 
Gabinete, Rafael Amorim; 
a coordenadora-geral de 
Assuntos Institucionais 
e Comunicação Social, 
Layanne Raquel Oliveira; e 
a coordenadora-Geral de 
Acompanhamento de Pro-
jetos Industriais, Yêda Ivina.

Pagamento de beneficiários



As drogas para trata-
mento foram incorpo-
radas no rol da ANS

Há 20 anos, as terapias 
disponíveis no SUS para 
tratamento de câncer de 
mama metastático são 

as mesmas, o que dificulta o aces-
so a drogas inovadoras e com 
redução de efeitos colaterais.

Recentemente, uma nova 
classe de medicamentos teve a 
aprovação pela Conitec, comitê 
responsável por definir o rol de 
tratamentos incluídos no SUS.

Porém, passados 600 dias da 
recomendação, o Ministério da 
Saúde ainda não definiu como 
será feita a incorporação da te-
rapia e a distribuição para os 
hospitais e serviços de saúde 
públicos do país. Em geral, o 
prazo para fazer essa avaliação é 
de 180 dias após o aval do comitê.

As terapias inovadoras são 
uma classe de medicamentos 
conhecidos como inibidores de 
CDK, ou inibidores de ciclina. 
Elas agem diretamente sobre os 
tumores de mama do tipo HR+/
HER2-. Em estudos globais, elas 
aumentaram progressivamente 
a qualidade de vida das pa-
cientes e aumentaram o tempo 
de sobrevida sem progressão  
da doença.

São três medicamentos inclu-
ídos nesta classe: o palbociclibe, 
da Pfizer, o abemaciclibe, da Eli 
Lilly, e o ribociclibe -este último, 
da farmacêutica Novartis, teve 
os resultados de um estudo 
global apresentados no con-
gresso da sociedade americana 
de oncologia clínica (ASCO, na 
sigla em inglês) em maio, com 
redução de até 25% da recor-
rência do tumor.

As drogas foram incorporadas 
no rol da ANS (Agência Nacional 
de Saúde Suplementar) em abril 
de 2021. Desde então, benefici-
árias dos planos de saúde con-

Em geral, o prazo para fazer essa avaliação é de 180 dias após o aval do comitê

Terapia contra câncer de mama 
avançado não chega ao SUS

seguem as terapias diretamente 
pelo convênio. Pacientes que 
dependem do SUS, no entanto, 
continuam sem acesso ou pre-
cisam pagar do próprio bolso. 
O custo do tratamento, que é 
mensal, pode chegar a R$ 21 mil 
pela caixa com 21 comprimidos.

“Do ponto de vista de avalia-
ção de custo-efetividade, isto 
já está feito, agora seria a fase 
de negociação do governo e 
planejamento da distribuição, 
e estamos totalmente no escu-
ro”, afirma Luciana Holtz, pre-
sidente-fundadora do Instituto 
Oncoguia. ”Não achamos que é 

uma bala de prata, mas essas te-
rapias são uma alternativa para 
as pacientes. O problema do fi-
nanciamento é crônico, não é de 
agora, mas seria importante que 
a recomendação viesse atrelada 
a uma fonte financiadora”, ava-
lia Laura Testa, oncologista do 
Hospital São Luiz da Rede D’Or 
e chefe do Grupo de Mama do 
Icesp (Instituto do Câncer do 
Estado de São Paulo).

As terapias, já aprovadas nos 
EUA, Europa, Reino Unido, Cana-
dá e Austrália, além do Brasil, têm 
uma alta eficácia com aumento 
da sobrevida das pacientes de 

até dez meses em comparação 
ao tratamento tradicional (hor-
monioterapia sozinha).

Do total de casos de câncer de 
mama no país, os tumores HR+/
HER2- representam de 65% a 
70%, explica o diretor do núcleo 
de mastologia do Hospital da 
Mulher, André Mattar.

A falta de acesso a terapias 
inovadoras aumenta as desi-
gualdades no tratamento deste 
que é um dos tipos de câncer 
mais agressivos, avalia o médico. 
“O Brasil é o único país que apro-
va mas não disponibiliza. Todos 
os outros países, assim que os 

órgãos regulatórios aprovaram, 
disponibilizaram imediatamen-
te”, afirma o médico.

Em geral, a sobrevida de uma 
mulher que tem diagnóstico de 
câncer de mama já em estágio 
avançado (com metástase) é 
de cinco anos. Como mostrou 
reportagem da Folha de S.Paulo, 
o atraso no diagnóstico nos últi-
mos anos no país tem levado a 
um aumento dos tumores des-
cobertos tardiamente. Em nota 
enviada à reportagem, o Minis-
tério da Saúde disse que a Coni-
tec avaliou, em 2021, a eficácia, a 
segurança, o custo-efetividade 

Morcego gigante ‘assusta’ 
internautas Filipinos 

Parece mentira, mas é real... 
E os internautas estão assus-
tados com o que dizem ser 
um morcego do “tamanho de 

Comerciante cria acarajé 
rosa e gera polêmica

A empreendedora de Sal-
vador, Adriana Ferreira, a 
Drica, de 46 anos, resolveu 
aproveitar o burburinho 
gerado pelo filme “Barbie”, 
que estreia na quinta-feira 
(20) no Brasil, e criou um 
acarajé rosa.

A primeira foto do expe-
rimento e ação de marke-
ting teve mais de cinco mil 
curtidas e alcançou mais 61 
mil perfis. O vídeo do “aca-
rajé Barbiecore” sendo frito 
ultrapassou 90 mil visua-
lizações até a tarde desta 
quarta-feira (19). “Nos ins-
piramos nas grandes redes 
de fast-food, que lançaram 
campanhas da ‘Barbie’ e 
decidimos também parti-
cipar como uma forma de 
alavancar nossas vendas”, 
disse Drica para uma emis-
sora local.

Em três dias, a conta do 
Acarajé da Drica, que tem 
dois pontos de vendas em 
Salvador, ganhou mais de 
nove mil novos seguidores, 

segundo a comerciante.
Para chegar ao rosa, a em-

preendedora usa anilina co-
mestível, comum no preparo 
de bolos, doces e não altera 
o sabor dos alimentos. Além 
do quitute, Drica também 
criou o bolinho de tapio-
ca rosa, último produto da 

FILIPINAS

um humano”.
A imagem foi compartilha-

da pelo usuário do Twitter 
@AlexJoestar622. Ela foi re-

Imagem partilhada no Twitter

campanha que deve acabar 
no próximo dia 30.

O lançamento, porém, foi 
alvo de críticas. A Associa-
ção Nacional das Baianas de 
Acarajé, Mingau, Receptivo 
e Similares (Abam) se mani-
festou contra a alteração do 
quitute tradicional na Bahia.

BAHIA

Apesar do sucesso nas redes, versão não foi aprovado pelas Baianas
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Brasil e Mundo Na espera a mais de 1 ano 
após a  recomendação

TERAPIA SUS
redacao@vanguardadonorte.com.br | Valéria Santana

gistrada nas Filipinas e mos-
tra um morcego suspenso 
de cabeça para baixo em  
um edifício.

“Vocês se lembram quando 
eu disse que nas Filipinas ha-
via morcegos do tamanho de 
humanos? Sim, era disso que 
eu estava falando”, escreveu 
no Twitter.

No entanto, alguns usuários 
do Twitter duvidaram das di-
mensões aparentes do animal.

Alguns acreditam que a posi-
ção do morcego é, na verdade, 
um truque de fotografia, que 
faz com que os objetos pare-
çam maiores do que são. Ou-
tros pensaram que se tratava 
de um trabalho de Photoshop.

Porém, houve quem vies-
se explicar que se trata de 
uma raposa voadora gigante 
de coroa dourada, também 
conhecida como morce-
go raposa. E outros decidi-
ram provar que este não é 
único, compartilhando fo-
tos de outros morcegos de  
grande porte.
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e o impacto orçamentário do 
abemaciclibe, palbociclibe e 
succinato de ribociclibe para o 
tratamento de câncer de mama 
avançado e que, para dar efe-
tividade a esta incorporação, é 
necessária a criação de novos 
procedimentos na Tabela de 
Procedimentos, Medicamentos 
e Órteses, Próteses e Materiais 
Especiais do SUS (SIGTAP). “As-
sim que finalizado o processo, os 
referidos procedimentos esta-
rão disponíveis para lançamento 
pelos prestadores e reembolso 
via APAC [Autorização de Proce-
dimentos Ambulatoriais].”
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Cultura Após 27 anos da morte do rapper 
Tupac Shakur, a polícia de Nevada 
(EUA) retoma as investigações

RAP redacao@vanguardadonorte.com.br | Artur Mamede

Companhia é uma 
união de artistas com 
experiência na criação, 
direção e atuação

Soufflé de Bodó comemora 10 anos 
com exposição na Galeria do Largo

Celebrando 10 anos de 
fundação, a compa-
nhia amazonense de 
teatro Soufflé de Bodó 

lança, nesta quinta-feira (21), 
às 19h, a “ExpoSouffléGrafia + 
10”, na Galeria do Largo (Rua 
Costa Azevedo, 290, Centro. A 
exposição compõe o progra-
ma Soufflé 2023, que traz uma 
série de eventos culturais com 
acesso gratuito.

A mostra se estende até o 
dia 19 de outubro, de terça a 
domingo, das 15h às 20h, e é 
composta por objetos, figuri-
nos, cenários, obras, vídeos, 
cartazes e informativos. 

“Queremos compartilhar 
com a sociedade manauara 
os projetos, ações, espetáculos 
de teatro, dança e curtas-me-
tragens através de peças de 
vestuário, cenografias, vídeos, 
fotos e informações”, pontua 
o diretor Francis Madson, que 
divide o comando do grupo e 
a curadoria da exposição com 
Denis Carvalho. 

“É a trajetória da companhia 
através de peças de teatro 
para adultos e as infâncias, de 
linguagens como teatro físi-
co, pesquisa em dramaturgia, 

O filme é costurado por imagens de arquivo de Jair cantando e dando entrevistas

REPRODUÇÃO

dança-performance, teatro e 
cinema”, destaca.

Madson reforça que, em dez 
anos, a Soufflé de Bodó atua 
com artistas, técnicos, gesto-
res e instituições em festivais, 
circulações, espaços culturais 

e lançamentos de livros.
“O objetivo da ocupação é 

compartilhar parte dessa his-
tória e demarcar no tempo-
-espaço a produção artística 
do grupo e sua relação com 
o teatro e a cidade”, comenta 

o artista. 
“A exposição é um marco 

histórico para a companhia, o 
impacto disso é incrível, pois 
nos afeta na construção e ma-
nutenção da nossa memória 
e, também, o cuidado que 

devemos ter com a história do  
teatro”, concluiu.

A ficha técnica traz Juca di 
Souza no projeto expográfico, 
Eric Lima na identidade visual, 
Leandro Babilônia na revisão tex-
tual, Ana Oliveira na tradução, 

Manuella Barros na assessoria de 
comunicação e grafite de Stonex. 
O projeto tem apoio do Gover-
no do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Estado de Cultura 
e Economia Criativa (SEC).

Trajetória
No segmento teatral amazo-

nense desde 2013, a compa-
nhia é uma união de artistas 
com experiência na criação, 
direção e atuação, que se jun-
tam para realizar espetáculos 
de teatro que tenham como 
foco o homem amazônico e 
dramaturgias autorais.

Entre os trabalhos realizados 
pelo grupo estão “Casa de 
Franciscos”, “Quem Nasce An-
tônio é Rei”, “Herói”, “Dragão 
de Macarapana”, “Curuminza-
do”, “Mãe - In Loco”, “Remon-
tagem”, “Banho de Cavalo”, 
“Curta Metragem” e “Alice  
Músculo +2”.

A Soufflé de Bodó cria e 
executa eventos culturais na 
cidade e gerencia o Jandira 
Theater Move, primeiro teatro 
container itinerante da região 
norte, com 22 lugares. O grupo 
atua em Manaus e Iranduba, às 
margens do rio Solimões, na 
comunidade de Jandira.

“É lá que confabulamos pro-
jetos, criações e descansos”, 
afirma Madson.

Toda programação referente 
aos dez anos da companhia 
está disponível no Instagram 
(@souffledebodo).

Não existe sentimento mais 
puro e verdadeiro do que a 
verdadeira amizade.

Um ditado bastante difun-
dido no mundo do vinho diz 
que dinheiro não pode com-
prar a felicidade, mas pode 
comprar vinho, que é a mes-
ma coisa. Apesar de ser uma 
brincadeira, a frase parece 
ter fundamentos científicos, 
ainda mais quando se está 
com boa companhia.

Uma pesquisa realizada na 
Dinamarca e publicada no 
Archives of Internal Medi-
cine, apresentou resultados 
que pessoas acostumadas a 
beber vinho são mais feli-
zes, mais inteligentes e se 
adaptam melhor a qualquer 
circunstância. Os voluntários, 
de idades entre 29 e 34 anos, 
tiveram índices de inteligên-
cia que chegaram aos 113.2, 
número bastante significati-
vo se comparado ao índice 
encontrado em bebedores de 
cerveja, por exemplo, que al-
cançaram 95.2.

Neste dia 20 de Julho, co-
memoramos o Dia do Amigo 
ou como também é conhe-
cido em alguns países, Dia 
Internacional da Amizade.

A ideia surgiu com a chega-
da do homem à Lua, pois este 
fato significava que juntos, 
os povos poderiam conse-
guir superar desafios quase 

impossíveis. Para o criador da 
data, esse evento representa-
va um símbolo de união entre 
todos os seres humanos.

Vinho e Celebrações
O vinho já faz parte do dia 

a dia de muita gente, mas 
se revela realmente essencial 
ao se celebrar os bons mo-
mentos da vida. Nesses dias, 
temos uma ótima oportuni-
dade para escolher vinhos 
especiais e ainda homena-
gear pessoas igualmente es-
peciais. É quando juntamos 
o desejo e o coração. Neste 
Dia do Amigo não é diferente.

A teoria mais interessante 
é uma alusão evolutiva do 
prazer que o vinho pode dar. 
Quando degustado sozinho, 
o vinho é bom. Com alguém 
especial ao nosso lado, é me-
lhor. Com alguém especial ao 
lado e acompanhado por um 
bom prato, é maravilhoso. Por 
último, com alguém ao nosso 
lado, com um bom prato e 
com um motivo para celebrar,  
é insuperável.

O tipo de amigos e seus 
Vinhos

Numa relação de amizade, 
as brincadeiras são sempre 
bem vindas e trazem intimi-
dade e companheirismo entre 
as pessoas.

E hoje, não poderia deixar 

de fazer uma relação com os 
tipos de amigos (que todos 
tem) e os vinhos que melhor 
lhe representam.

O amigo Festeiro
Todos nós conhecemos 

alguém que esta sempre 
pronto para uma festa, uma 
reunião descontraída ou sim-
plesmente fazer “nada” com  
os amigos.

É aquele que quando rece-
be um convite responde: “Já 
estou com roupa de ir”.

Este amigo tem tudo a ver 
com o Espumante Brut, que 
assim como ele, é sinônimo 
de celebração e festa.

O amigo Sumido
Ahhh, esse é um dos mais 

comuns… mas o fato dele não 
estar sempre presente, muitas 
vezes por motivos que, ou não 
acreditamos ou não compre-
endemos, ele tem sem valor 
e sempre que nos presenteia 
com sua presença, é motivo 
de alegria.

Para ele, um Prosecco Ita-
liano cai bem, já esteve muito 
mais presente em nossas me-
sas, mas sempre que aparece, 
é bem vindo e tem seus fãs.

O amigo Nerd
Normalmente este amigo é 

reservado, na dele, gosta de 
passar seu tempo com seus 

hobbies mas, quando temos 
a oportunidade de conversar 
e nos aproximar, ele simples-
mente nos surpreende.

E assim é como a Cava Espa-
nhola, que por aqui não é tão 
conhecida mas, assim como 
os Champagnes Franceses, 
seu método de produção é 
o champenoise que também 
é conhecido como tradicio-
nal, deixando este espuman-
te elegante e delicado mas 
por vezes muito encorpado 
e complexo.

A amiga Patricinha
Sabe aquela amiga que esta 

sempre maquiada, unhas bem 
feitas, gosta de roupas de 
grife e sempre esta na moda, 
adoram e acompanham blo-
gueiras e digitals influencers, 
mas que amamos sua com-
panhia, sim … tem um vinho 
que combina.. e adivinhem, 
vem la da França, chic ne?!

Estou falando do Pinot Noir 
de Borgogne, que começan-
do pela uva, não se adapta a 
qualquer terroir e é de difícil 
cultivo. Porém, produz um 
vinho delicado, elegante, aro-
máticos e combina elevada 
acidez com baixa concentra-
ção de taninos.

O amigo “fechado” mas 
não dê corda…

Ele é na dele, as vezes 

pouco sociável, mas, quan-
do conhecemos a fundo, é 
simplesmente sensacional e 
não conseguimos mais viver 
sem ele.

E seu vinho é um Barolo. 
Um vinho produzido para ser 
guardado por anos e anos, 
e que, se aberto antes de 
chegar em sua maturidade, 
não iremos aproveitar sua 
máxima entrega. 

De outro lado, se dermos a 
ele o tempo que precisa, para 
envelhecer em sua garrafa e 
aerar para melhor abrir seu 
buque de aromas, ele pro-
vavelmente será seu compa-
nheiro para a eternidade.

O amigo Amável
Riesling é você? Sim, é cla-

ro que estamos falando do 
Riesling que produz um vi-
nho sempre muito elegante 
e secos e muito aromáticos.

Assim como o amigo, ela é 
nobre, e apresenta seu melhor 
potencial quando produzida na 
região de Alsace, na França e 
também é espetacular na Ale-
manha, mais precisamente na 
região dos Vale de Mosel e Reno.

O Praieiro
Quem nunca ouviu de um 

amigo “e aí, quem topa uma 
praia hoje?”  e essa praia 
pode ser no nosso belo Rio 
Negro ou uma piscina e para 

esse amigo que ama a vida ao 
ar livre com sol, calor e uns 
belisquetes para comer, nada 
melhor do que um Vinho Rosé 
da Provence.

O vinho Rosé é a cara do 
verão e com seus aramos 
de frutas, flores e seu corpo 
leve e acidez preservada e 
altamente refrescante.

O amigo Equilibrado
Nada como um amigo que 

sabe a hora de nos frear, que 
nos aconselha com a razão 
e não nos deixa extrapolar, 
sempre paciente, de bem com 
a vida, estilo deixa a vida  
me levar.

E será que encontramos 
nesse imenso mundo dos 
vinhos algo assim? Claro, 
um Chardonnay é assim, o 
equilíbrio entre as notas aro-
máticas e o toque do enve-
lhecimento em barricas, uma 
acidez que mantém uma óti-
ma relação dos lácteos oriun-
dos da malolática e  a enor-
me gama de possibilidades  
de harmonizações.

E assim como os vinhos 
meus amigos, cada um tem 
sua características, mas re-
conhecê-las e respeitá-las é 
fundamental.

Feliz dia dos amigos!!!!
Um abraço, um brinde e 

até a próxima!!

Bons Amigos, Bons Vinhos…. Feliz Dia dos Amigos!!!!

Empresário, pós-graduado em Gestão Estratégica de Negócios, Gestão de Comercio e Vendas. Enófilo

Daniel Mavignier
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Esportes

Finais nas categorias 
infantil e juvenil ocor-
rem no próximo dia 22 
de julho, na Arena da 
Amazônia

As partidas das 
quartas de final 
da modalidade do 
futebol de campo 

da 44ª edição dos Jogos 
Escolares do Amazonas 
(JEAs) iniciaram nesta quar-
ta-feira (19), no Campo do 
Oswaldo Frota, zona norte  
de Manaus.  

A modalidade reúne 27 
equipes inscritas nas cate-
gorias infantil e juvenil  e 
mais de 450 atletas, dos 
mais de 7,6 mil inscritos 
nos 20 esportes disputados 
nesta edição do JEAs.

O futebol de campo, 
que já está no seu sexto 
dia de disputas, define os 
seus quatro clubes semifi-
nalistas nesta quinta-feira 
(20), tanto no infantil como  
no juvenil.  

“Nós estamos oferecen-
do uma estrutura adequada 
para os nossos estudantes-
-atletas. Desde um campo 
com as dimensões oficiais 
de um campo profissional, 
até a hidratação, arbitra-
gem e equipe médica”, des-
taca o coordenador da mo-
dalidade do futebol no JEAs, 
professor Ricardo Onety.

Semifinais no infantil
Já com vagas garantidas 

nas semifinais do infantil, 
os alunos do Centro de 
Educação de Tempo Inte-
gral (Ceti) Elisa Bessa Freire, 
zona leste da capital, con-
quistaram a vaga em cima 
dos estudantes do Centro 
Educacional La Salle. Capi-
tão da equipe, o aluno Car-
los Nando, 14, falou sobre 
o sentimento da equipe. 

“Nosso time está bem 
capacitado, uma equipe 
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Amazonense Ketlen Vieira enfrenta Kianzad no UFC Londres
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Ketlen Vieira enfren-
ta sueca após derrota 
para norte-americana 

Após derrota em confronto 
equilibrado para a norte-ame-
ricana Raquel Pennington, a 
amazonense Ketlen Vieira vol-
ta ao octógono para continuar 
as esperanças de uma disputa 
pelo cinturão dos pesos-galo 
(até 66 kg). 

No UFC Londres, que acon-
tece no próximo sábado (22), 
a adversária da vez é a sueca 
Pannie Kianzad.

Aos 31 anos, a manauara é 
conhecida como “Fenômeno” 
e acumula um cartel de 13 vi-
tórias e apenas três derrotas 
no MMA. Ela já se encontra 
na Inglaterra e inclusive parti-
cipou de um evento de autó-
grafos na terça-feira (18).

Em confronto recente e 
equilibrado, diante de Pen-
nington, Ketlen Vieira foi su-
perada por decisão dividida 
dos juízes, no UFC Vegas 67, e 
viu o sonho de competir pelo 
título da categoria se afastar.

Quatro meses depois, a 
lutadora volta aos ringues 
para recuperar a moral, 
depois da derrota que 
interrompeu uma boa 

NO OCTÓGONOSELEÇÃO BRASILEIRA

Manaus passa por 
vistoria da CBF

Uma equipe da Confedera-
ção Brasileira de Futebol-CBF 
esteve em Manaus, nesta 
segunda e terça-feira (17 e 
18/07), para realizar vistorias 
na rede hoteleira e nos es-
tádios, que poderão receber 
a Seleção Brasileira. Duran-
te a passagem, três hotéis 
na cidade, um hotel de sel-
va e três estádios passaram  
pela inspeção. 

 Dentre os pontos levanta-
dos pelos representantes da 

sequência vitoriosa, com 
triunfos sobre as renoma-
das Holly Holm e Miesha 
Tate, em eventos conse-
cutivos do UFC.

Apesar do favoritismo 
da amazonense, o mo-
mento é melhor para a 
rival sueca. 

Nas últimas seis lu-

Equipe da CBF vistoriou instalações que podem abrigar seleção

entidade maior do futebol 
estão a segurança e a logísti-
ca  para as delegações, além, 
claro, das condições dos es-
tádios. O Aeroporto Interna-
cional Eduardo Gomes foi o 
primeiro local a ser vistoria-
do. Os estádios Carlos Zami-
th, Ismael Benigno e Colina, 
foram avaliados para a reali-
zação dos treinos dos times. 
Quanto a Arena da Amazô-
nia, se aprovada, receberá a 
partida da Seleção Brasileira,

JEAs 2023: Disputas do futebol de 
campo avançam para as semifinais

forte, talentosa e pacien-
te, que quer muito ga-
nhar esse título. Estamos 
preparando nossa cabe-
ça para as decisões que 
vamos ter nos próximos 
jogos, vamos encarar nos-
sos adversários sem muito  
espanto”, declarou.  

Lado social 
A função social de for-

mação do cidadão que o 
esporte traz consigo tam-
bém é um ponto a ser 

valorizado nas competi-
ções do JEAs, explicou o 
treinador da equipe infan-
til da Escola Estadual de 
Tempo Integral (EETI) Bi-
língue Professor Djalma da 
Cunha Batista, professor  
Gleyson Maciel. 

“Eu acredito que o espor-
te desenvolve o aluno de 
maneira integral, desde a 
socialização, o cognitivo, 
o emocional. Ele contri-
bui muito para a evolução 
desses seres em formação, 

sempre com respeito. O 
aluno tem que levar em 
conta, sempre, o respei-
to mútuo, e que isso é 
a parte mais importante 
da competição”, ressaltou  
o professor. 

 Após as semifinais, as fi-
nais, tanto no infantil quan-
to no juvenil, vão ocorrer 
no próximo dia 22 de julho, 
na Arena da Amazônia. 

A partida decisiva acon-
tece no principal estádio 
do Amazonas desde a 38ª 

Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

CBB quer 
Brasil como 
sede dos pré-
olímpicos

FFEEMMIINNIINNOO

A CBB enviou nesta 
semana à Federação In-
ternacional de Basquete 
(FIBA), o interesse oficial 
em receber um dos Pré-
-Olímpicos Mundiais de 
Basquete feminino, em fe-
vereiro de 2024. O torneio 
é o último estágio de clas-
sificação para a Olimpíada 
de Paris e o Brasil está 
garantido em um dos qua-
tro torneios por conta do 
título da AmeriCupW na 
última semana, em León, 
no México. 

Cada Pré-Olímpico 
Mundial tem quatro times 
em ação, com  três vagas 
em jogo para Paris. Ao 
todo, serão 16 seleções em 
busca de 10 vagas, já que 
EUA, campeão mundial, e 
França, host da Olimpíada, 
já estão classificadas, mas 
mesmo assim participam 
de todo o processo. Assim, 
os grupos em que essas 
seleções caírem, dois pos-
tos na Olimpíada serão 
distribuídos, somando 12 
do torneio olímpico. 

Em fevereiro de 2020, 
as competições foram jo-
gadas na Sérvia, França, 
Canadá e Japão. O Brasil 
jogou na França. E agora 
quer jogar em casa em 
2024 na busca por um 
lugar na Olimpíada e do 
reencontro com a torcida.

Pré-olímpicos acontecem em fe-
vereiro de 2024

Reproduçãoedição dos Jogos Escolares 
do Amazonas, em 2015. 

 “O aspecto sociocultu-
ral que a final na Arena 
da Amazônia proporcio-
na é muito relevante. Ela 
promove a interação entre 
alunos-atletas da capital e 
interior, e proporciona, a 
uma parcela da comuni-
dade estudantil, conhecer 
o nosso estádio da Copa 
do Mundo, o nosso panei-
ro é lindo!”, compartilhou 
Ricardo Onety. 

Semifinais reúnem 27 equipes inscritas nas categorias infantil e juvenil 

Euzivaldo Queiroz/ Seduc
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tas, Kianzad conquistou 
cinco vitórias e perdeu 
apenas uma vez, também 
para a norte-americana 
Pennington.

Trocação em pé
Faixa preta de jiu-jitsu 

e com a luta em pé mais 
desenvolvida, apesar da 

sequência inconstante 
de quatro vitórias e três 
derrotas nos últimos sete 
confrontos, a expecta-
tiva é de que o estilo da 
“Fenômeno” esteja mais 
completo do que o de 
Kianzad, especialista na 
trocação em pé, para o 
evento inglês.
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